

La Patria Chica

Semanario independiente

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
EN LA REDACCIÓN
PLAZA DE SAN AGUSTIN
NÚM. 24.

Organo defensor de los intereses de Alcoy y su región

NÚMERO SUELTO **10** CÉNTIMOS

FUNDADO EN 23 DE SEPTIEMBRE DE 1897

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Alcoy: Un mes. . . 0'50 Ptas.
Fuera: Trimestre. 2'00 id.

Comunicados, anuncios y reclamos, á precios convencionales.

Año II.—Núm. 18 —ALCOY.

DIRECTOR PROPIETARIO: FRANCISCO GOSALBEZ SAMPER

Jueves 20 de Enero de 1898

Anteojos de cristal de Roca

Completo surtido en lentes y gafas, en legítimo y fino cristal de Roca á precios fabulosamente económicos.

También hay un variadísimo surtido en gemelos de Teatro y campo, como igualmente pesa-ácidos, pesa-alcoholes, pesa-lejías, etc., etc.

Surtido completísimo en relojería de pared y bolsillo, á precios tan ventajosos para el público, que no es posible la competencia.

Tanto en relojería como en óptica, se hacen toda clase de composuras, garantizándose al público el buen resultado y la más esquisita perfección en dichos trabajos.

SANTA ELENA, 12
FÉLIX ANTOLÍ SANCHEZ
ALCOY

LOS DESASTRES DEL TEMPORAL EN ALCOY

No es posible que formen una idea exacta nuestros lectores de los desastrosos efectos que el temporal está produciendo en nuestra ciudad.

Es necesario recorrer las miserables viviendas de ciertas calles de Alcoy y pasear los alrededores de nuestro pueblo, para capacitarse de los estragos que las aguas han causado en nuestra ciudad.

Nuestro querido amigo el arquitecto Municipal D. Vicente Juan Pascual, sigue multiplicándose en el cumplimiento de su deber y acudiendo solícito en el acto allí donde es necesaria su presencia.

En vista del grave peligro que corren algunas casas, se ha mandado desalojar por orden de tan querido amigo las siguientes:

Casas mandadas desalojar

Algezares, dos.

Calle de S. Roque, dos.

Calle de la Purísima, dos.

Calle de la Virgen de Agosto, dos.

Ayer mañana de nueve á diez de la misma, fué avisada la Alcaldía por el alcalde de barrio del Tosal Antonio Santonja, de que corrían peligro algunas casas de dicho barrio; dado cuenta en el acto al arquitecto Municipal, delegó éste sus funciones en nuestro querido amigo D. Jorge Vilaplana Carbonell, quien acompañado de varios individuos de la brigada municipal de trabajadores con sus herramientas correspondientes, del guardia Jorge Carbonell y del antes dicho alcalde de barrio se personó en el Tosal, inspeccionando detenidamente las casas números uno, tres, cinco, once y trece de dicha calle.

De su detenido examen resultó, que fueron mandadas desalojar total é inmediatamente en el día de ayer, las ca-

zas uno y tres de la dicha calle del Tosal, atendiendo el grave peligro que además del ruinoso estado de las obras de las casas reconocidas, corren estas por lo agrietado que se encuentra un gran promontorio de terreno que soterraría materialmente á dichas casas, si desgraciadamente cayera la capa de terreno que está ya casi desprendida de este promontorio de tierra en cuestión.

También fué mandada desalojar inmediatamente por el Sr. Vilaplana, la 3.^a navada de la casa número 13 de la repetida calle del Tosal.

El domingo último fué desalojada también en su totalidad la casa número treinta y cinco.

Igualmente fué abandonada una pequeña casa contigua á la de la heredad de D. Francisco Carbonell y que según tenemos entendido pertenece á nuestro querido amigo D. Enrique Vilaplana.

Un hermosísimo bancal perteneciente á la fábrica llamada la *Filera*, propiedad de D. Emilio Satorre, ha sido destruido por el temporal, quedando convertido en un calvo ribazo, casi vertical.

Igualmente ha desaparecido una hermosísima escalinata de banales de la heredad denominada de *San Mancó*, propiedad de D. José Vitoria, la cual escalinata ha quedado reducida á la nada.

Llamamos muy encarecidamente la atención de nuestro Ayuntamiento sobre la calle de San Antonio, la cual, está minada por su base en una gran extensión, á consecuencia de los desprendimientos que el terreno de dicha base ha tenido estos pasados días, lo cual en nuestro concepto, entraña un gran peligro para muchas casas de la calle en cuestión.

También en la bajada de la calle del Caracol, se ha desprendido un gran tro-

zo de paredón ó tapia en una extensión de doce á quince metros.

En la mitad del arroyo de dicha bajada del Caracol, hay también varios grandes cascotes de piedra, que han depositado allí los últimos desprendimientos.

Al retirarse con su acompañamiento nuestro querido amigo D. Jorge Vilaplana, del sitio á donde su deber le llamó, y pasar por la calle del Caracol, los vecinos de la casa número veinte, le llamaron la atención, sobre el estado ruinoso de la casa número veinte y dos; reconocida ésta por el Sr. Vilaplana, y visto el grandísimo peligro que tenía para el tránsito público por la bajada del Caracol, el conservar la ruinosidad cubierta del dorso de la dicha casa número veinte y dos, ordenó la inmediata demolición de la ruinosidad cubierta que comprometía la seguridad en la vía pública, para evitar desgracias que muy fácilmente pudieran haber ocurrido sin esta preventiva medida, ya que su desprendimiento, por recaer en dicha vía pública, hubiera podido producir mayores desastres que cualquiera otro.

El trozo de paredón que han destruido las aguas en la carretera de Alcoy á Bañeras, tiene la friolera de 280 metros de longitud. Atendido lo que interesa construir cuanto antes, dicho estenso trozo de paredón, como reparar los demás desperfectos de tan importante vía de comunicación, es de esperar que cuanto antes comenzarán las obras; y así nos lo promete y hace esperar, el encontrarse desde el domingo último en nuestra ciudad, el Sr. Director de Obras Provinciales, D. Antonio Puigcerver, quien ha llegado á Alcoy con el exclusivo objeto de disponer y ordenar la recomposición de los desperfectos causados en la dicha carretera de Bañeras, y para cuya inmediata realización solo espera dicho señor, ciertas órdenes de la Superioridad.

Un grandísimo trozo de paredón, como de unos doce metros, de la Glorieta, se derrumbó ayer mañana cayendo sobre la pared de la cárcel y escuela de nuestro querido amigo D. Juan Antonio Cremades Sanchiz.

Ayer á la madrugada, creció el río nuevamente tres palmos.

Las presas ó *parades*, que se habían hecho de nuevo en todas las fábricas, para llevar las aguas del río á sus respectivos edificios, se las volvió á llevar la corriente, ayer por la mañana.

Lo que restaba de la hermosa y grandísima chopada que existía entre la parte baja del puente Nuevo y S. Roque, se lo llevó ayer casi por completo la corriente del río.

El alcavón de la fábrica de borras de D. José Pérez, se desplomó ayer por la mañana, soterrando entre sus ruinas á un pobre niño, que pudo ser salvado afortunadamente, porque otros dos niños que con él estaban y tuvieron la suerte de poder huir á tiempo, avlsaron inmediatamente á la fábrica del señor Pérez, cuyos trabajadores salieron en el acto á prestar auxilio; pero no fué este necesario, porque cuando llegaron al punto que creían hacer falta, vieron que ya habían logrado salvar al niño en cuestión, los trabajadores, de la fábrica del inteligente y adinerado industrial alcoyano D. Anselmo Aracil. El niño tan milagrosamente salvado, solo tenía una ligera herida en el cuello.

Sería el cuento de nunca acabar, lectores, si tuviéramos que relacionar los innumerables derrumbamientos que por todas partes contempla la aterrada vista, y el cuadro de verdaderas desdichas que al alma ofrecen los desastrosos efectos de este temporal, que dejará, por desgracia, en nuestro Alcoy, tan tristes y desconsoladores recuerdos.

Así pues, para no hacer interminable esta información, la damos aquí por terminada ya.

La Fuente del Molinar

Con objeto de informar cumplidamente á nuestros lectores, de todo aquello que tenga interés general para Alcoy, trasladóse ayer tarde uno de nuestros redactores, á ese importantísimo y delicioso manantial de aguas, llamado Fuente del Molinar.

De su visita de inspección á tan ameno sitio, resulta; que desde el martes último al día de ayer, ha aumentado el caudal de las aguas, del nacimiento de la Fuente del Molinar, la friolera de OCHO PALMOS; advirtiendo á nuestros lectores, que estos datos son oficiales, por haberlo, suministrado directamente á nuestro redactor, el encargado de la fuente dicha, Mauro Lario y Serrano. Según cálculo pues, de este encargado, el manantial aumenta ó crece un palmo por cada 24 horas, y según este mismo señor, aún cuando no lloviera ya más, la cantidad de agua que actualmente tiene el nacimiento, puede considerarse ya asegurada hasta el mes de Agosto.

El fontanero dice, que habrá necesidad de levantarse todas las compuertas ó *postes* del desagüe, á fin de dar salida á las aguas del manantial, que desde luego, cree no cabrán en el depósito del mismo, dentro de pocos días, por lo mucho que por momentos sube el nivel de las dichas aguas en el indicado manantial ó nacimiento.

El río Serpis, que antes de las presentes lluvias tenía casi seco el lecho que le dá su cauce y que atraviesa el Molinar, ha aumentado de tal manera su corriente, que resulta un espectáculo verdaderamente hermoso el contemplar las tres soberbias cascadas que forma, en los tres puntos en que las aguas tienen necesidad de saltar, para continuar su curso.

LLEGÓ LA HORA

La situación angustiosa de nuestra ciudad de suyo ya comprometida por la funesta crisis que atraviesa, ha venido á tomar proporciones de carácter más grave y peligroso todavía, con motivo de los terribles estragos producidos por el temporal de aguas, en nuestro desdichado término municipal y casco de la población.

Los trabajos agrícolas están completamente paralizados, porque la generalidad de los banales están convertidos en verdaderas charcas, y otros se los ha llevado, ó poco menos que destruido por completo, el devastador torrente de las aguas. Hermosísimas chopadas, árboles corpulentos cargados del preciado fruto,

sembrados que se regaron con el sudor de nuestros pobres labradores y tantas halagadoras promesas ofrecían, como recompensa debida al trabajo que en ellos se depositó, han desaparecido ó soterrado en el cieno, dejando á los pobres hijos del campo entregados á la desesperación del hambre y á los pobres propietarios rurales en una situación tan difícil como penosa. Las hermosas fábricas de nuestra industrial ciudad, destruidas en parte las unas, y cerradas todas, por la terrible invasión de las aguas, han dejado igualmente á los pobres obreros en la durísima y aflictiva situación que nuestros lectores pueden comprender.

Urge pues, que se tomen cuanto antes, medidas y disposiciones sin demora, para remediar la aflictiva situación de la clase obrera en particular, por que el hambre no admite espera y hay necesidad de que se la satisfaga para evitar sus conflictos.

Nuestro dignísimo alcalde coadyuvado por el Ayuntamiento, ha practicado ya valiosísimas gestiones encaminadas á remediar en lo posible, la aflictiva situación porque nuestro pueblo atraviesa. Pero como en estos difíciles momentos las gestiones verdaderas no tienen más que un nombre, que se llama dinero, de ahí, el que se deba acudir inmediatamente al Gobierno para pedirle su eficaz y justo apoyo en beneficio de esta pobre ciudad tan duramente castigada por el temporal.

Llegó pues, la hora de que se puedan gastar patrióticamente las influencias de nuestros políticos, en beneficio de una causa tan justa y simpática cual es la causa de Alcoy; en momentos como los actuales, es como se ven los verdaderos patrióticos; en situaciones como la que por desgracia Alcoy atraviesa, es como deben demostrar los partidos todos locales, que son dignos hijos de esta patria chica que nacer les vio.

Esas poderosas influencias que tan estérilmente ayer se gastaron por los partidos todos de la localidad, para destituir á este ó al otro funcionario; esos altos prestigios que ayer se utilizaron para satisfacer ridículas vanidades políticas de campanario, por todos los partidos políticos locales; esos verdaderos milágreros que han realizado en tan gran número todos los hombres de la política alcoyana, en sus luchas intestinas; todas esas altas y malgastadas influencias y todos esos altos prestigios repetimos, ponganlos siquiera una vez al servicio de una causa tan popular y tan querida como es la causa de Alcoy. Esta es la hora de que salgan para Madrid las verdaderas comisiones: estos son los momentos verdaderamente propios y adecuados para gastar patrióticamente las influencias políticas en la Corte; sea la política local siquiera una vez alcoyana, consiguiendo con sus prestigios para bien de Alcoy, lo que otras veces ha conseguido con esos mismos prestigios para turbar su tranquilidad y sosiego: sea una vez siquiera, repetimos, la política local el ángel tutelar de este pueblo, y no su verdugo eterno; no bastan, no, las gestiones practicadas por el celo de nuestro digno alcalde cerca del Gobierno, para alcanzar en favor de nuestra ciudad los auxilios que esta necesita, á fin de poder hacerle frente al pavoroso conflicto del hambre, motiva-

do por el cierre forzoso de todas las fábricas de Alcoy, como ya más atrás llevamos dicho; es necesario que una Comisión compuesta de las personas más influyentes en la política del día, salga sin pérdida alguna de tiempo para la Corte, a fin de gestionar allí personalmente con sus valiosas influencias, lo que Alcoy con tanta justicia reclama. Porque estas gestiones, es muy fácil que se malogren, y vayan al cesto de los papeles rotos las peticiones de Alcoy en Madrid sino se gestiona personalmente a la vez, lo que nuestro pueblo con tanta justicia reclama sin pérdida alguna de tiempo; porque el hambre es una letra que se gira siempre a la vista; y cuando no se paga a su vencimiento, se entra de rondón y de lleno en el procedimiento de apremio. Es necesario también que el expediente que se ha acordado instruir en averiguación de los desastres ocasionados por el temporal, para en su día solicitar la condona de la contribución, se instruya á escape y á la carrera como vulgarmente se dice, y una vez terminado, pase una Comisión á Madrid para apoyar personalmente la solicitud que en su día se debe elevar al Gobierno, reclamando la condona de la contribución mencionada á nuestros desdichados y empobrecidos propietarios, que tan dignos son de ser atendidos en el presente caso. ¿No han salido diferentes veces comisiones para Madrid por cualquier triquetuela política? Cuanto más justo y natural no es que salgan ahora esas mismas comisiones, cuando del bien general de Alcoy se trata? No esperemos á que venga pues, de fuera, el apoyo material que del Gobierno necesita nuestro pueblo, porque es muy fácil que no llegue; no aguardemos á que nos vengan á dar lo que nosotros mismos debemos ir á pedir, haciendo ver al mismo tiempo la justicia con que Alcoy reclama el apoyo del Gobierno, y á cuyo apoyo tan acreedor es un pueblo que como el nuestro jamás ha recibido nada de los hombres del poder, ó si ha recibido algo fué tan pequeño y mezquino, que no merece mencionarse siquiera, y tanto y tanto, en cambio, ha contribuido siempre á las cargas del Estado, con el honrado trabajo de sus hijos, como muy bien dice el *Heraldo de Alcoy* en su artículo del último sábado, el cual nos ha inspirado este trabajo.

Llegó, pues, la hora de que agrupados todos los alcoyanos en apretada pía, al dulcísimo y santo calor de esta patria chica que nacer nos vió, coadyuvemos, cada cual en la medida de sus fuerzas, para ver de salvar la angustiosa situación porque atraviesa nuestro pueblo.

Llegó la hora, de que los políticos todos de la localidad, demuestren con ese lenguaje incontestable de los hechos, que más que políticos, son alcoyanos, poniendo todas sus energías y todos sus prestigios y todas sus influencias en la Corte, al servicio de la noble y querida causa de Alcoy, trabajando por ella con mayor entusiasmo, si cabe, que aquel con que han trabajado siempre en las contiendas electorales y demás batallas chicas de partido.

Y llegó, finalmente, la hora, de que demuestre la política local, que sabe una vez siquiera en la vida ser alcoyana, consiguiendo del Gobierno los recursos, que en cantidad bastante, con tanta justicia Alcoy reclama, así como la condona de la contribución, empresa relativamente fácil, para los que han conseguido triunfos hartos mayores en la Corte, en cuestiones de interés exclusivamente político y no de tanta justicia y trascendencia como la que motiva estas líneas; que hora es ya, de que sea la política local por una vez, siquiera, repetimos, el ángel tutelar de Alcoy, y no su verdugo eterno.

EL CRIADERO DE FLORES MUNICIPAL

Hemos tenido el gusto de visitar recientemente el hermoso criadero de flores municipal, debido á la afortunada iniciativa de nuestros particulares y queridos amigos los dignísimos conce-

jales de este Ayuntamiento don Luis Pérez Juliá y D. Enrique Gosalbez Silvestre y el cual criadero está montado tan á la perfección, que no pudimos por menos de quedar gratísimamente sorprendidos del alto sentido práctico que ha presidido en la construcción de ese delicioso semillero de flores de que tanta falta tenía nuestra ciudad, y con el cual nuestros jardines públicos estarán siempre no tan solo perfectamente surtidos ya en abundancia de cuantas flores los deben hermosear, sino que á la vez se podrá conseguir espléndidamente dicho objeto con una grandísima y extraordinaria economía, atendido á lo caro que ha resultado siempre el tenerse que traer de fuera las semillas de las flores en cuestión.

El criadero dicho, se compone de un cuerpo de edificio de planta baja, en forma de ángulo recto, y está perfectamente acristalado en su frontera.

Sobre simétricas y extensas graderías se hallan depositados los innumerables tiestos que contienen las flores que en este su aromático depósito se conservan y desarrollan bajo el inteligente cuidado de un hábil floricultor.

Frente á las nombradas graderías y á flor de tierra, hay también innumerables tiestos de flores, colocados en varias filas en contacto, y que á modo de artística y caprichosa acera de flores, ó de verde y multicolor cenefa, adorna y engalana la parte que ocupa de este hermosísimo criadero, que tanto ha de contribuir á enriquecer á los públicos jardines como ya antes hemos dicho, con primorosas variedades de las más escogidas y delicadas flores.

La hermosísima posición que ocupa el criadero en cuestión está tan bien estudiada, que además de darle su frente al mediodía, y de estar por lo tanto completamente bañado en un mar de Sol en días azules, está completamente resguardado de los frios del Norte, por un elevadísimo promontorio de terreno que á sus espaldas se levanta.

Ancha y espaciosa planicie, que es una verdadera lástima que no se arregle y adorne en debida forma, convirtiéndola en ameno jardín, para que la obra resulte completa y propia de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, antecede á la entrada del criadero. Pero creemos, que esta mejora de convertir en jardín la planicie dicha, no tardará en realizarse, contando como contamos con el celo é interés administrativo del dignísimo concejal y querido amigo nuestro D. Luis Pérez Juliá, de quien sabemos tiene ya el proyecto de cerrar con una verja de hierro dicha planicie, que bien por cierto necesita y merece.

Damos pues, nuestra más sincera y entusiasta enhorabuena á los dignísimos Concejales y queridos amigos nuestros D. Luis Pérez Juliá y D. Enrique Gosalbez Silvestre, por la feliz iniciativa y acertada realización del criadero de flores, que tanto les honra y distinguen en el ejercicio de su cargo, y tanto ha de contribuir á la vez al ornato público de Alcoy, enriqueciendo superabundantemente de primorosas y delicadas flores nuestra hermosísima Glorieta y demás paseos de la población.

Nuestro gozo en un pozo

Después de compuesta la gacetilla que en otro lugar del periódico verán inserta nuestros lectores, en la que damos las gracias al Sr. Alcalde por haber creído que los carretones que estos pa-

sados días han retirado la piedra que existía en la calle de Santa Marta, era debido á órdenes de la alcaldía, para que desapareciera definitivamente de la dicha calle, el depósito de piedra que existe en la misma, contra lo dispuesto terminantemente por las Ordenanzas Municipales, nos encontramos con que no habían ta es carneros, y que la retirada de la piedra á que antes nos hemos referido, era tan solo material que se sacaba de dicho punto, para repartir por los sitios donde hacía falta el mismo. Nuevos carretones de piedra se han descargado pues, recientemente, sobre la desdichada calle de Santa Marta convertida sin saber por qué razón, en depósito permanente de piedra y en punto destinado á la machaca.

No comprendemos cómo nuestro digno alcalde consiente que á un terreno urbanizado, se le dé un destino tan poco en armonía con el fin para que se le urbanizó, y mayormente, cuando las Ordenanzas Municipales están tan claras sobre el punto ó materia que motiva esta gacetilla.

¿Acaso los vecinos de la calle de Santa Marta, no tienen los mismos derechos, que los vecinos de las demás calles de Alcoy? ¿Por qué pues han de sufrir las molestias que están sufriendo, con el depósito de la piedra en cuestión y operaciones consiguientes de la machaca, que hacen poco menos que intransitable dicha calle, en el sitio que nos ocupa, particularmente en invierno? Si á alguien le viene bien, por ejemplo, el tener depositada en dicho punto la piedra porque tal vez así convenga á sus intereses particulares, por encima de estos intereses particulares deben levantarse los intereses generales de Alcoy.

Esperamos, pues, que nuestro dignísimo alcalde, haciéndose cargo de las razones expuestas anteriormente, ordenará que sin pérdida de tiempo, se traslade á sitio más oportuno y adecuado el depósito de la piedra existente en la calle de Santa Marta, prohibiendo en absoluto para en lo sucesivo, el depósito y machaca de la piedra dicha en la calle en cuestión.

Problema á resolver

Bajo el mismo título que sirve de rótulo á este escrito, publicó un artículo *La Correspondencia Militar* el sábado último 15 del actual, en el que tomando pie del reciente conflicto ocurrido en la Habana, ataca duramente al régimen autonómico concedido hace poco á nuestras Antillas.

No creemos que en la tremenda situación que la patria atraviesa en estos supremos momentos de su historia, sea oportuno ni muchísimo menos, el entablar una discusión, sobre lo que bien ó mal concedido, constituye ya un estado de derecho que todo español debe venir obligado á respetar en los momentos actuales mayormente.

Ovídense por lo visto, los que combaten la obra del Gobierno, que el enemigo interesado en continuar la guerra nos está escuchando y frotándose las manos de gusto, como vulgarmente se dice, al ver la desunión y diferencia de pareceres que reina entre los españoles, con respecto al pavoroso problema colonial que ataca la obra de la Autonomía antes de hora y en estos difíciles momentos de la Nación, no reparan por lo visto, que ellos mismos se están inutilizando para poder exigir responsabilidades mañana á los enemigos mismos á quienes hoy combaten; es decir, á los partidarios de la Autonomía si su sistema fracasara: porque claro es, que si este caso llegara, podrían suplicarles los autonomistas á los que hoy les combaten tan prematuramente, que estos y solo estos eran los responsables del fracaso sufrido, por no haberles concedido ni siquiera una patriótica tregua para poder desarrollar su sistema de Gobierno, atacándoles despiadadamente antes de hora, y hay que convenir, en que no les faltaría la razón, tal vez, á los que así repicarán.

Tiempo de sobra quedará en su día, para exigir responsabilidades si estas

proceden. Á los autonomistas; pero el deber de todos los españoles en los momentos actuales, es el de ayudar eficazmente la obra de todo Gobierno, llaméase como se llame, en lo que á Cuba se refiere, sino que eremos comprometer los destinos de la Nación, con patriotismos indiscretos en nuestro concepto, y celos peligrosos para la salud del país.

Aceptar el sistema de legislar por tumultos, no podría nunca aceptarlo un país medianamente organizado.

Buena ó mala pues, la Autonomía recientemente concedida á Cuba, hay que respetarla; legislada bien ó mal por decretos, no es esta la ocasión oportuna para tamañas discusiones; la situación de España, no permite en estos momentos de verdadera angustia nacional, oraciones forenses ni discursos parlamentarios.

No son pues, patrióticas las protestas contra el régimen autonómico, y aun cuando solo fuera, á parte de otras consideraciones, por salvar el principio de autoridad, se debe castigar con mano dura á los que no respeten lo acordado por el Gobierno, llaméase este como se llame, ya que España no puede ni debe consentir de ningún modo, la legislación de las turbas y de los motines en ningún sentido, por levantado y generoso que este fuera.

Noticias locales y generales

A nuestro digno Alcalde

Faltaríamos á un deber de estricta y merecidísima justicia, sino diéramos las más espresivas y delicadas gracias á nuestro dignísimo alcalde, en nuestro nombre y en el del pueblo todo de Alcoy, cuyos sentimientos creemos interpretar fielmente en estos instantes por la prontitud y celo con que ha sido atendida la reclamación que en nuestro número anterior le dirigimos, relativa al depósito de la piedra que existía en la calle de Santa Marta, antes Corbella; pues á las pocas horas, de publicada nuestra dicha reclamación, ya fué ésta debidamente atendida por nuestra primera autoridad local, ordenando al efecto que desapareciera el depósito de piedra antedicho, del punto por nosotros indicado, como así se verificó cumplidamente, con gran contentamiento de todos, y en particular de los pobres vecinos de la nombrada calle de Santa Marta, que tantas molestias han sufrido, durante el larguísimo lapso de tiempo que ha estado interceptando la vía pública, el depósito de la piedra en cuestión.

Repetimos, pues, á nuestro digno alcalde las más espresivas gracias, y nos complacemos en extremo haciendo público, este acto de nuestra gratitud.

Función religiosa en honor de la Purísima

El domingo último, se celebró por una devota familia de nuestra ciudad, en la Parroquial Iglesia de San Mauro y San Francisco una función religiosa en honor de la Inmaculada Reina de los Cielos, con exposición de Su Divina Majestad.

La Sagrada Cátedra la ocupó el docto teólogo alcoyano doctor D. Santiago Pascual, quien pronunció un correcto y hermoso panegírico, que impresionó gratamente á su cristiano auditorio.

Con palabra tranquila y reposada, y sin esas exaltaciones tribunicias, que en nuestro concepto, tan impropias son de todo orador sagrado, explicó á sus oyentes los beneficios inmensos de que es deudora la Humanidad á la Reina de los Cielos, cuya caridad y amor para con la familia

humana, es tan inextinguible, que no en vano para todos, lleva el tierno y dulcísimo nombre de Madre.

Desde que se nos dió á luz en el Calvario, dijo, con verdadera elegancia teológica, nos dá la Reina de los Cielos en ansias de sus purísimos amores su propia substancia, en la persona de su muy Amado Hijo, por medio de ese augusto Sacramento de la Eucaristía, en virtud del cual bebemos y nos nutrimos con la propia sangre de María; sangre vivificadora que chupa el alma, al aplicar sus labios, en el acto de recibir ésta la Sagrada Forma, al sacratísimo corazón de la que es Madre de todos, como tan gráficamente dijo, en oportuno y brillante, retórico periodo. Por eso, continuó, recordando lo dicho por un Santo Padre, los amores de María son más altos y más grandes para los hombres que los de las madres de la tierra; por que estas nutren al hijo con su leche, mientras nuestra Madre común, nos nutrió á todos, con su sangre propiamente dicha.

Exhortó finalmente, al cristiano auditorio, á que correspondiendo al celo que por nosotros muestra la celestial Señora, la adoremos continuamente con devoción constante; honrándola por todos los medios, modos y maneras propios del caso; ora con los cultos solemnísimos que tributar se le deben ora engalanándonos con sus sagradas medallas, que debemos públicamente ostentar como preciadas joyas, porque ellas son, dijeren brillante similitud, sus libreas en la tierra.

Los nombres bajo los que la piedad la invoca, son tan varios, como distintos y numerosos son los celestiales favores con que ha distinguido siempre á la Humanidad, la Santa Madre de Dios; por eso, unas veces, tan pronto invoca el corazón cristiano á la Virgen de la Piedad, como otras á la Virgen del Consuelo etc., ecétera.

Y aquí vamos á terminar por no hacer mas extensa esta reseña.

Reasumiendo; un sermón muy hermoso y más aun que hermoso profundo; porque se dijo en nuestro concepto, más de lo que se espresó, y se espresó mucho y bien.

LA PATRIA CHICA envía pues, su modesta felicitación al doctor D. Santiago Pascual, por su sermón del último domingo.

Suscripción abierta en Alcoy á D. Antonio Cánovas del Castillo

Cumpliendo el encargo que se le ha hecho, por carta circular dirigida á nuestro querido amigo y reputado notario, D. Miguel Gosalbez Gisbert, por el eminente hombre público D. Francisco Romero Robledo, dicho Sr. Gosalbez en unión del distinguido abogado alcoyano y querido amigo nuestro D. Leopoldo Siler Valor, han abierto una suscripción para dedicar un eterno recuerdo á la memoria del que fué eminente hombre público, D. Antonio Cánovas del Castillo, cuya suscripción, según tenemos entendido, ha alcanzado ya gran importancia en nuestra ciudad.

Los auxilios del Ayuntamiento á los pobres de Alcoy

A fin de remediar en lo que sea posible, la angustiosa y crítica situación por que atraviesa el infeliz proletariado alcoyano, nuestro Excmo. Ayuntamiento mostrándose una vez más á las alturas de su misión, ha acordado que desde el día de hoy se repartan *dos mil raciones* diarias á los pobres de esta localidad, consistentes en media libra de pan y un doble decilitro de arroz, para cuyo efec-

to, se han mandado estender los correspondientes bonos.

Esta mañana, pues, de nueve á doce de la misma, que es la hora designada para hacer todos los días el reparto, ha comenzado á verificarse éste, con el general contentamiento que pueden suponer nuestros lectores, en esas pobres familias que en tan crítica situación se encuentran.

¡Dios pagará en su día al Ayuntamiento, su cristiano y generoso proceder con los menesterosos alcoyano! y el pueblo de Alcoy sabrá siempre agradecer en lo que vale, el interés y celo que por nuestra querida ciudad está demostrando en estos momentos de supremas angustias, nuestro dignísimo Ayuntamiento, á quien desde las modestas columnas de este periódico, felicitamos con todas las veras de su alma, LA PATRIA CHICA.

Ejercicio de los trece Viernes

Mañana al anochecer, se verificará en la Iglesia de S. Agustín el ejercicio de los trece viernes á S. Francisco de Paula, ocupando la sagrada cátedra, el distinguido predicador alcoyano, don Leonardo Blanes Terol.

Es de esperar se vea sumamente concurrido dicho religioso acto.

La vuelta del Vivero en Alcoy

Con éxito extraordinario se estrenó anoche en nuestro Teatro Principal el chispeante y preciosísimo pasillo cómico lírico en un acto y cinco cuadros de los Sres. Fiacro Irayzoz y maestro Jiménez, que tan extraordinaria acogida alcanzó en el Teatro de la Zarzuela de Madrid, en el que se representó 200 noches.

Para la velada de hoy, está anunciada la tan aplaudidísima y popular zarzuela titulada *La Marcha de Cadix*.

Auguramos un lleno completo á la Empresa.

Ha sido recientemente repuesto en cargo de Director de la Escuela Normal de maestros de Alicante; D. José Martínez Oriola.

Sea enhorabuena.

Gente nueva

Con el título con que rotulamos esta gaceta y como suplemento á la *Ilustración del Profesorado Hispano-Americano*, ha comenzado á publicarse en Madrid, un nuevo semanario que será dirigido por D. Manuel Gimenez Moya, dedicado á estudiar los nuevos rumbos de la ciencia, la literatura y la política, segun la entienden los aprovechados jóvenes que salen hoy de las aulas universitarias.

Gente nueva, segun el parecer del colega de quien tomamos la noticia, ha de llamar la atención de los lectores, siendo ya una garantía, el nombre de su director, aquel Manolito Gimenez Moya, dice, que á los seis años interpretaba en el Teatro Español las mejores obras de nuestros clásicos y que es hoy todo un licenciado en letras,

Aniversario de León XIII

El 20 de Febrero próximo, aniversario de León XIII, como Papa, se celebrará una solemne ceremonia en la basílica del Vaticano.

Asistirán á ella numerosos peregrinos italianos y extranjeros.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

El domingo último, ingresaron en la Caja de Ahorros de esta ciudad, 9872 pesetas por 179 imposiciones, de las cuales son nuevas 10; habiéndose satisfecho el mencionado día por el benéfico establecimiento 4.337 pesetas, 45 céntimos á solicitud de 48 imponentes 8 de ellos por saldo final.

Ha llamado con justicia la atención del público en nuestro Teatro Principal, en la representación, particularmente, de la lindísima zarzuela *Los Cocineros*, lo bien servida que está la ropería. Los trajes de esta dicha zarzuela, son de muchísimo gusto y constituyen una acabada labor artística que acredita la justa fama de que goza la reputada sastrería alicantina de doña Francisca Montaner, que tan perfectamente cumple con los servicios de su cargo.

Por ciertas infracciones gubernativas, fueron anteaer detenidas por nuestro querido amigo el celoso inspector de Orden Público D. Francisco Navarro, dos *tórtolas* que fueron á revolotear acompañadas de otros dos pajarracos por los campos de Melilla.

¡Mala racha corre para la gente de bronce, con inspectores tan activos y celosos por el cumplimiento de su deber, como nuestro digno jefe de orden público, Sr. Navarro!

Después de larga y penosa enfermedad, ha devuelto su alma á Dios, la que en esta vida se llamó D.^a Teresa Pascual y Santonja.

Las muchas simpatías que la finada gozaba en esta vida, así como su distinguida familia, se han puesto claramente de manifiesto en el acto de su entierro, que ha estado concurridísimo y acompañado por lo más selecto de la buena sociedad alcoyana.

Reciba pues, la distinguida familia de la difunta, nuestro más sentido pésame, que damos muy en particular á los hijos y viudo, nuestro querido amigo D. Pedro Santa, deseándoles á todos, esos dulcísimos consuelos de la Religión, en estos momentos de supremas angustias en la tierra, para el corazón humano.

R. I. P.

Continúan los derrumbamientos

Si el terrible y tenaz temporal de aguas que estamos sufriendo no cesa, y las trazas por desgracia no parecen esas, no sabemos lectores, que es lo que va á ser de Alcoy.

En este momento, doce de la mañana, llega á nuestras noticias, que se han derrumbado con horrible estrépito, á las dos de esta madrugada dos pisos de la casa número 12, enclavada en Caramanchel.

En la calle de San Vicente, se ha hecho desalojar á la carrera una casa de las del callizo, sin salida, que existe en dicha calle y no tiene número.

Se ha hundido también una de las lumberas del alcantarillado en la calle de Santa Marta.

En fin, lectores; Alcoy está abocado á una hecatombe, si el temporal no cede, y por desgracia, no se le vé término por ahora, á este castigo del cielo.

A la "Revista Católica,"

Si las audacias prosperasen ante los tribunales, crea *La Revista Católica* que nos hubiera puesto con cuidado el suelto que nos dedicó en su último número. Pero como en el templo de la Ley ni valen las osadías ni los atrevimientos prosperan, de ahí, que el suelto que ultimamente nos dedicó y en el que se trata de transparentar ciertos peligros para nosotros, por el artículo que en nuestro número anterior dirigimos al Semanario Nocedalino, lo hayamos considerado como un escrito de carácter eminentemente bufo. ¡Vaya un enemigo generoso, para perdonarnos la vida! Hay de nosotros si corrieramos los peligros que ridículamente quiere suponer el órgano Nocedalino! Esas amenazas, embozadas, pues, que nos dirige *La Revista Católica*, guardelas si acaso para cualquier infeliz; que nosotros gracias á Dios, ya sabemos como escribimos, y el único efecto

que nos producen, á más de llenar la boca de risa, es el de ponernos de manifiesto su poca cultura y conocimiento en materia penal, como ya otras veces se ha encargado de demostrarnos en la polémica su falta de cultura teológica, que debiera ser su ciencia predilecta.

Con LA PATRIA CHICA, como ya le dijimos en nuestro anterior artículo, no vaya á crear la *Revista*, que va á hacer lo propio que en otra época hizo con el difunto D. José Gisbert, de tan santa recordación para todo pecho verdaderamente católico y alcoyano: con LA PATRIA CHICA, llevará su merecido el Semanario Nocedalino, cuantas veces nos ataque en la forma indecorosa y anticristiana con que nos atacó en su penúltimo número; la *Revista de Alcoy* ha desaparecido ya con aquel santo sacerdote que la inspiraba, y LA PATRIA CHICA no tiene aquellas virtudes ni aquellas santas abnegaciones para el sacrificio.

Ya lo sabeis, pues, señores de *La Revista Católica*. Si el que tiene autoridad sobre vosotros canónicamente instituida, no vé vuestras campañas personalísimas y anticristianas, como no vió sin duda alguna tampoco, aquellas otras tan lamentables que dirigisteis contra D. José Gisbert, nosotros llamaremos públicamente la atención de ese vuestro superior, designándole, si es preciso, por su propio nombre y apellidos, para que os imponga el correctivo debido, ó para que sepamos de una vez, con quien estamos hablando, si á ello hubiere lugar.

Quedan, contestadas pues, vuestras amenazas y hasta otro día, si á ello dieis lugar.

Circulo Industrial

Ante un numeroso y escogido público, en el que predominaban nuestras hermosas paisanas, se celebró el viernes último en el lindísimo Teatro del Circulo Industrial, la tercera función de la Serie.

Después de una brillante y escogida sinfonia se puso en escena, la hermosísima comedia en tres actos, original del insigne y malogrado poeta D. Narciso Serra, titulada, *D. Tomás*.

La representación de esta obra corrió á cargo de la Sra. Maiquez, Srta. Mercedes Gomez y Sra. Bernaldez acompañadas dignamente por los jóvenes aficionados D. Adolfo Carbonell D. José Pascual y D. Emilio Silvestre.

La fina labor artística tanto de las Señoras, como de los jóvenes aficionados antedichos, fué tan perfecta y acabada, que el público quedó satisfechísimo de los fidelísimos intérpretes que tuvo esa filigrana de nuestro Teatro nacional, llamada *D. Tomás*, que nunca pasará de moda ni nunca se hará vieja.

Como fin de fiesta, se representó el aplaudido juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Ildefonso Bermejo, titulado *Sin Comerlo ni Beberlo*.

Este juguete fué representado por la Sra. Maiquez, Srta. Gomez y Sra. Corcuera, con los jóvenes aficionados don Adolfo Carbonell, D. José Pascual, don José Perez, D. Rafael Peidro y D. Emilio Silvestre, cosechando todos con justicia, entusiastas aplausos.

Los papeles que representaron la señora Bernaldez, en la comedia, y señora Corcuera en la pieza, estaba encargada de representarlos la Srta. Martinez; pero por in disposición de esta artista, ofreciéronse galantemente á su representación las señoras antes nombradas, á pesar de tratarse de dos papeles que no correspondían á la categoría artística de las amables y distinguidas artistas que se encargaron de interpretarlos.

Una determinación han tomado los señores aficionados, que ha satisfecho mucho al público; nos referimos á la exactitud de comenzar la función á la hora anunciada, como así ocurrió en la última velada, á fin, de que no termine el espectáculo á una hora demasiado avanzada de la noche, lo cual, molesta á la generalidad de las familias. Estas quedaron muy satisfechas el viernes último, de la hora cómoda en que acabó para todos la función, cual era la de las once de la noche.

La cuarta función de la temporada, verificóse en la noche del lunes último. El público fué poco numeroso, en esta velada, á consecuencia sin duda de la lluviosa noche.

Después de una brillante sinfonia, se puso en escena el precioso juguete en un acto original de Fiacro Irayzoz, titulado *Los de Ubeda*, que fué perfectamente interpretado por la Sra. Maiquez y Srta. Mercedes Gomez y por los jóvenes aficionados D. Emilio Silvestre, D. José Pascual y D. Adolfo Carbonell, los cuales rayaron á gran altura en el desempeño de sus papeles respectivos.

A continuación se puso en escena la lindísima y tan divertida pieza de don Ricardo Monasterio, titulada *El Censo*, en cuyo desempeño tomaron parte la Srta. Gomez y los aficionados D. Adolfo Carbonell, D. José Pascual y D. Emilio Silvestre, cosechando todos, justos y merecidos aplausos.

La aplaudida comedia en un acto y en prosa de D. Eduardo Lustonó titulada *Basta de Suegros*, se representó á continuación del anterior juguete, por la Sra. Maiquez y Srta. Gomez, que estuvieron muy bien con los jóvenes aficionados D. José Perez, D. Gonzalo Barceló y D. Rafael Peidro, los cuales se portaron como consumados artistas.

Finalmente, se puso en escena el popular y divertidísimo juguete cómico en un acto y en prosa, original de don Ramón de Marsal, titulado *Los Corridos*.

La interpretación de este aplaudidísimo juguete fué confiada á la Sra. Maiquez y Srta. Gomez, quienes, como siempre, estuvieron muy bien, siendo dignamente acompañadas en su fina labor artística por los aficionados D. Juan Gosalbez, D. Emilio Silvestre y D. Vicente Igual, los cuales estuvieron acertadísimos en sus respectivos papeles y fueron con justicia aplaudidísimos.

Repetimos, pues, nuestra enhorabuena á los aficionados del Circulo Industrial, por lo airosos que salen todas las veladas en sus respectivos papeles, y por los muchos aplausos que consiguen.

Teatro Principal

El sábado último abrió de nuevo sus puertas nuestro bonito coliseo de la plazuela del Carmen, segun anunciamos oportunamente.

La justa y merecida fama de que venia precedida la notable Compañía de Zarzuela, vino á confirmarse tan gratamente la noche de su afortunado debut, que la realidad ha superado á las gratas esperanzas que el público se había forjado, respecto al mérito artístico de la Compañía en cuestión, quien desde el primer instante de su aparición en escena, se conquistó ya por completo los favores y las simpatías del público alcoyano.

Segun oportunamente anunciamos, el debut se verificó con las preciosísimas Zarzuelas, *Banda de Trompetas La Viejecita y el Cabo 1.º*, las cuales equivalieron á otros tantos éxitos tanto para la Compañía como para sus autores.

Merecen especial mención en la Zarzuela *Banda de Trompetas*, los Sres. Mata, Güell y Bolumar, por el acierto y fino sentido artístico con que interpretaron sus respectivos papeles, tan dignamente acompañados por los restantes artistas de la Compañía, pues todos cumplieron como buenos.

La preciosísima Zarzuela *La Viejecita* gustó tan extraordinariamente, que el público no se cansa de oír las inspiradas notas del Maestro Caballero y los cultísimos chistes del genial Echegaray D. Miguel.

En la interpretación de esta obra, raya á una gran altura la distinguida y tan aplaudida tiple Srta. Olver, distinguiéndose tambien muchísimo la señorita Cortés; estas dos artistas cantan con muchísimo gusto y afinación y tienen una voz muy estensa y de timbre muy agradable. Tambien se distingue extraordinariamente en esta inspiradísima zarzuela, el Sr. Bergés, quien hace un vejele tan delicioso y acabado, que no se le puede pedir más *El Cabo 1.º* fué in-

terpretado con el mismo acierto que las obras antes mencionadas por todos los artistas que en ella tomaron parte; y en una palabra, cuantas obras se han puesto en escena, desde que debutó la aplaudida compañía que nos ocupa, no han dejado nada que desear á nuestro satisfacción y complacido público.

Los coros, tanto de señoras como de caballeros, nutridos y buenos.

La orquesta muy bien y perfectamente dirigida por la inteligente y habil batuta del notable Maestro Sr. Conti.

En suma; una temporada deliciosa, que dará á la Empresa tanta honra como provecho, segun ya le anunciamos en nuestro número anterior, pues el público está tan satisfecho y contento con la Compañía que nos ocupa, que cada noche acude más solícito á nuestro Teatro Principal á tener el gusto de aplaudir y admirar su fina labor artística.

Según tenemos entendido, se están preparando muchísimos estrenos, pues el repertorio que traen los artistas que nos ocupan, es tan extenso como variado y escogido.

Con tales antecedentes pues, no es aventurado el augurarle á la Empresa muchos llenos, en esta afortunada temporada teatral, que con tan buenos auspicios comenzó el último sábado.

Sección literaria

Este consejo leal, lo aprendi, de no se quién. Nariz, que huele muy bien, guárdate; que huele mal.

Quando os hablen de amistad, de cariño, amor sincero, y santa fraternidad, pedid, nada más, dinero, y vereis que no es verdad.

Si siempre el mismo pecado, cometiendo estás, mortal, ó debes ser un malvado, ó te confiesas muy mal.

FRANCISCO GOSALBEZ SAMPER.

Notas cómicas

EFFECTOS DEL AMOR PROPIO
Un chato esplendido; es decir, un chato muy pronunciado, ó con más propiedad hablando, un chato muy hundido, vivia tan pagado de sus prendas personales, que era el colmo de la vanidad y la coquetería.

Nuevo Narciso, murió por fin completamente enamorado de sí mismo. Y de qué, dirán nuestros lectores que murió mas pagado y satisfecho?...
De sus narices.

¡Hola D. Tadeo! ¿Qué le ocurre á Vd. hombre? Encuentro algo de extraordinario en su semblante.

No acierto á qué puede Vd. referirse D. Celedonio.

¡Aaaah!... ¡Vamos! ya dí en el secreto, que le encuentro hoy más feo que de ordinario.

En unos exámenes
¿Cuales son los moralistas más rígidos de la humanidad? Los pillos. ¿Y los más tolerantes? Los virtuosos.
Calificación obtenida. Sobresaliente.

VENTA

Se vende una chopada perteneciente á la heredad de la *Fóya-Fonda*, término de Penáguila.

Darán razón, Plaza de San Agustín n. 24.

Imprenta de EL SERPIS, Santa Elena, 10

HENRY GARNIER Y C. ^A

Gran destilería á vapor, en Pasages (Guipúzcoa). Los mejores Cognacs, licores y aperitivos.
De venta en todos los Ultramarinos, Cafés y Casinos.
Depósito en Alcoy: Casa de D. Enrique Herraéz.

IMPRESA DE EL SERPIS SANTA ELENA, 10

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos, y especialmente libros, folletos, circulares, facturas, estados, prospectos, tarjetas de visita y comercio, membretes, etc., etc., con la mayor prontitud y economía.

También se hacen esquelas mortuorias á precios sumamente económicos; caso de presentarse la necesidad de una esquila á altas horas de la noche, no hay más que avisar al vigilante de la calle de Santa Elena.

LOS TRES RATAS

En esta fábrica encontrará el público toda clase de espíritus y aguardientes de vino de

BAUTISTA ROMEU

Depósito de los selectísimos vinos de la Rioja, como de toda clase de licores y jarabes del País y extranjeros.

Se espenden también horchatas, limonadas, jarabes, refrescos espumosos, cervezas y chocolates de las más acreditadas marcas, en el espacioso local que divide la horchatería del depósito general de vinos, establecido en la

Calle de San Lorenzo, n.º 1,
ESQUINA A LA DEL VALL

CONFITERIA Y CHOCOLATERIA

DE

ENRIQUE GISBERT

En este establecimiento encontrará el público con la mayor economía y esmero, cuantos artículos desee de la confitería moderna. También se fabrican aromáticos chocolates de cuantos precios desee el consumidor.

Se admiten encargos para bodas y bautizos, y se confeccionan ramilletes, pedestales con los más caprichosos remates, y cuantas obras de arte, en una palabra, tenga á bien encargar el público á este establecimiento situado en la

Calle de Polavieja, núm. 2

MIGUEL NEBOT

Lápidas, panteones, esculturas y cuantos trabajos se deseen con perfección, esmero y economía.

Calle de Santa Elena, núm. 11,
ALCOY



Ante la dureza del clima de esta estación, que tan pernicioso influencia ejerce en las vías respiratorias se recomienda las pastillas brea y regaliz altamente conocidas por los benéficos resultados obtenidos en el tratamiento de las afecciones del pecho y garganta.

Precio de la caja de Pastillas
35 CTS. DE PTA.

ESPACIO DISPONIBLE

PELUQUERIA

DE

Francisco Domenech

San Cristóbal, 2.

Enseñanza completa y á la perfección, en dibujos de cabello, para señoras y caballeros.

Precios convencionales.

Se vende en buenas condiciones

Una máquina-vapor, sistema Lión, y regulador automático, con fuerza efectiva de 12 á 14 caballos.

Dos calderas sistema Tubular-desmontable de 6 caballos cada una.

Para informes Sta. Eleua 3.

Espacio disponible

LA PATRIA CHICA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Se publica todos los jueves por la tarde

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PAGO ADELANTADO

Alcoy: Un mes. 0'50 Ptas.

Fuera: Trimestre 2'00 id.

Se admiten esquelas de defunción hasta la una de la tarde de cada Jueves á los precios siguientes: